

**POLITICAS DE DESARROLLO RURAL Y ESTRATEGIAS DE REPRODUCCIÓN SOCIAL DE LOS GRUPOS DOMÉSTICOS CAMPESINOS DE SAN MIGUEL DE LA LABOR, MUNICIPIO DE SAN FELIPE DEL PROGRESO, MÉXICO: 1985-1994.**

Autor@s: Rodríguez Muñoz Gregoria, Edilberto Niño Velásquez, Emma Zapata Martelo, Isidoro Liendo Vera.

Editorial: Serie Comunicaciones en Socioeconomía, Estadística e Informática-CP, Vol. 1, Núm.3, año 1997.

Las políticas neoliberales, implementadas por el gobierno federal en los últimos años, están afectado seria y negativamente a la población pobre del país, dejándola al margen de todo crecimiento económico y de toda posibilidad de desarrollo. En el medio rural la población sufre las consecuencias más graves de estas políticas y está en peores condiciones que otras poblaciones, incluyendo agricultores que pueden tener acceso a créditos y servicios. En este estudio se encontró que los grupos domésticos campesinos de San Miguel de la Labor, municipio de San Felipe del Progreso, Estado de México, entraron en un proceso de deterioro profundo en sus condiciones de vida y de trabajo y han tenido que intensificar y modificar sus estrategias de reproducción social, por lo que incluye ahora el comercio de bienes, de mercancías, migración, venta de trabajo vivo. Además, explotan la fuerza de trabajo familiar al máximo, es decir, han incorporado mayor número de horas e intensidad en el trabajo. Asimismo, se han incorporado, como última salida a programas asistenciales establecidos por el gobierno y han disminuido la atención y el gasto en la alimentación, salud, vivienda y educación, todo lo cual, sin mencionar la recreación, expresan un deterioro grave en sus actuales condiciones de vida, sus expectativas de la misma a corto plazo y aun en las posibilidades de su reproducción social. Los programas asistenciales que los gobiernos están promoviendo no son una posibilidad de mejoramiento.